

第二十六回国会

通信委員会議録 第二十四号

(六〇九)

昭和三十二年五月七日(火曜日)

午前十時五十八分開議

出席委員

委員長 松井 政吉君

理事小泉 純也君 理事竹内 俊吉君

理事橋本登美三郎君 理事廣瀬 正雄君

理事松前 重義君 理事森本 靖君

川崎末五郎君 齋藤 売三君

中曾根康弘君 濱地 文平君

三木 武夫君 佐々木更三君

杉山元治郎君 原 茂君

出席政府委員 郵政政務次官 伊東 岩男君

郵政事務官(大臣) 駒井 英一君

委員平野三郎君辞任につき、その補欠として鈴木周次郎君が議長の指名

五月六日

委員志村茂治君辞任につき、その補欠として勝間田清一君が議長の指名

同月二十七日

委員井手以誠君辞任につき、その補欠として淺沼稻次郎君が議長の指名

同月二十六日

委員志村茂治君辞任につき、その補欠として鈴木周次郎君が議長の指名

五月六日

四月三十日

マックロウエーブ松山、徳島回線の開通促進に関する請願外二件(闘合勝利君紹介)(第二十九二一号)同外二件(上林山榮吉君紹介)(第二〇一三号)旧瓶岩村龜岩地区の郵便物配達措置に関する請願(林護治君紹介)(第一九二二号)

後免町内の通信機関統合に関する請願(林護治君紹介)(第二十九二三号)電話加入権の担保制度確立に関する請願(川野芳滿君紹介)(第二十九七四号)

大入島郵便局の郵便集配事務開始に関する請願(村上勇君紹介)(第三〇一四号)の審査を本委員会に付託された。

N H K テレビ第二放送網設置に関する審査を本委員会に付託された。

通九の一宮城県中学校長会長千葉武清外三十一名)(第八五九号)の審査を本委員会に付託された。

簡易保険郵便年金加入者保養ホーム設置に関する陳情書(和歌山県議会議長平越孝一)(第九〇〇号)の審査を本委員会に付託された。

若松市にテレビ中継放送局設置に関する陳情書(会津若松市議長岸

久吉(第九一九号)を本委員会に参考送付された。本日の会議に付した案件有線放送電話に関する法律案(内閣提出第一五三号)○松井委員長これより会議を開きます。有線放送電話に関する法律案を議題とし、審査を行います。本案についてはさきに郵政大臣より提案説明を聴取いたしましたが、この際さらに逐条説明を聴取することにいたします。松田政府委員

○松田政府委員 有線放送電話に関する法律につきまして、逐条的に大体の御説明を申し上げたいと思います。第一条は目的でございまして、「有線放送電話の適正な運営を図ることによる法律につきまして、有線電気通信についての基本的な法律といたしまして、それによる規制は全般的に受ける。それに対しましてこのたび有線放送設備と電話を行なつていこうというものにつきまして、特別にこの法律でこの面だけについて規制をするという意味で、有線放送電話に関する法律を作りました。そうしてそれによって有線電気通信法といふいう目的であるわけであります。

が、ここに適合しておる場合には、有線放送電話業務を行なうことを郵政大臣が許可していくと、その相互間における電話による連絡が不便となつてゐる地域を業務区域とするものであること。」と申しますのは、大体この電話の発達の過程から考えまして、主として農山村に発達して参つたわけでございますが、そういういつたわば共同社会的と申しますか、その関係が都市のような状況と違つて緊密な連絡関係を持つてゐるというふうな点、それからそういう方においては、それは除いて、いわゆる電話部分と申しますか、そういうものについてだけを有線放送電話役務と考えて、そういうもので別に規制されておりますので、それを行なう業務が有線放送だけは有線放送業務の運用の規正に関する法律

○松田政府委員 有線放送電話に関する法律につきまして、有線電気通信法といふいうものは有線電気通信についての基本的な法律といたしまして、それによる規制は全般的に受ける。それ

によつて、有線電気通信に関する秩序の確立に資することを目的とする。」

○松田政府委員 有線放送電話法の適用範囲は、その業務を行う者は郵政

大田の許可を受けなければならないと申しますが、許可制をとることにいたしました。あとの罰則のところでございました問題になりますが、許可を受けないでやります者は、先ほども申し上げましたように、この法律ではなくて、

第三条は、その業務を行う者は郵政

大田の許可を受けなければならないと申しますが、許可を受けなければならぬと申します。それを行なう業務が有線放送電話業

務であるというわけでございます。

ただいま、その業務を行なう者は郵政

大田の許可を受けなければならないと申します。それを行なう業務が有線放送電話業

務であるというわけでございます。

ただいま、その業務を行なう者は郵政

大

が営利の目的に遂行されていく、営利の目的に使われていくということは、やはり国としてるべきでないといふ考えから、こういう規定を設けたわけでございます。第四号は、これは当然こういった施設でござりますので、それを遂行していくだけの能力もないような者は認められないのは当然だと思います。第五号は、これは有線放送設備を利用しているという点をいわば裏から申し上げたような規定でございまして、もっぱら通話の用に供するための線路があるということは、これは純然たる電話の施設を中心含んでいるということでございまして、これを認めていこうという趣旨が有線放送設備を利用して簡単に電話を行なっておこないます。第六号は一般的の許可の場合に通常ある規定でございまして、これを認めないと、線路がないといふことを許可条件の中に入れておけるわけでございます。

第五条は、許可の有効期間の規定でございまして、これは大体五年と定めまして、ほかの一般の許可の場合の

例、あるいはこの有線放送設備を利用した電話というものが、一般的には、通常その耐用期間と申しますか、そ

いふものは長く見ても五年であると

いうのが通常でござますので、そ

うことも考えあわせまして、一応五

年にしております。しかし第二項ある

第三項によりましてその延長を許

可することができるようになつておりますが、ただしその場合は五年以上を

こえた長い期間での延長というものは

放送電話業務というものが順当に行な

われておこなう場合に限ります。

第十一条は、この許可を得ました有線

放送電話業務というものが順当に行な

われておこなう場合に限ります。

次に第六条は、業務区域の規定でございまして、第一項は、これは当然

ございまして、業務区域外ではこう

いった有線放送電話役務を提供するこ

とはできない。第二項で業務区域を拡

張しようとするときには、さきに許可

をしておられますものとの関連でござ

いまして、郵政大臣の許可を要するとい

うわけでござります。

それから第七条は契約約款の届出でございまして、一たん許可いたしま

した業務につきましては、私どもはで

きるだけ監督については簡素に持つて

参りまして、特別なむずかしい取扱い

をしないことにしておこないますが、そ

の基本的なものである有線放送電話役務

の料金その他の提供条件、それから同

時に行なつておこなう有線放送の業務の利

用条件については、利用者との間に

はつきりしたもののがなければならない

と考えますので、それに契約約款を

定めて、それを郵政大臣に届けてもら

うということだけを考えおりります。

第八条は線路の規定で、許可の条件

の中にありますと同様に、そのことは

運営の途中においてもそういう状態が

まして、ほかの一般の許可の場合の

例、あるいはこの有線放送設備を利用

した電話というものが、一般的には、

通常その耐用期間と申しますか、そ

の線路は設置してはならないというこ

とを書いております。

第九条は、相続あるいは合併が有線

放送電話業者についてありました場合

に、当然その地位が承継されるという

規定でござります。

それから最後に、この有線放送電話

についておこなう場合に限ります。

それから以下は条文の修正による單

に技術的な文句の修正でござります

が、第十条の第五号の次に五の二とい

うのを作りまして、「有線放送電話に関す

る規定でござりますが、それにつきまし

て申しますのは、つまり第十条の規定

は他人の使用というものを禁止してい

る規則でござりますが、それにつきまし

てはございませんが、公共の利益

を阻害すると認める場合には、許可を

取り消すことができるというふうにし

ております。

それから最後に、この有線放送電話

についておこなう場合に限ります。

それから以下は条文の修正による單

に違反の疑いが濃いどころではない。ま

たは、現在全国で行なつておるところの

例の有線放送に関する法律においてで

き上つておるところの、いわゆる農村

電話といふものが、現在の公衆電気通

信法並びに有線放送業務の運用の規正

に関する法律の違反の疑いが非常に濃

い。そこでこのまではどうもこれは

電話普及とということになつてくると、これは農村だけに限らず、都會、農村すべての電話普及ということを考え行政施策でなければならぬ。そういうことになつてくると、その農村における電話の普及、奨励ということも、これは当然郵政省の責任としてやるべきじゃないかというように私は考えるわけですが、その点どうですか、政務次官。

○伊東政府委員 ただいま森本委員のおっしゃることは、御意見としては当然でございます。ですからこの法律が成立したならばどうするかということを明らかにしておくことも、非常に大事なことであります。かかるにこの農村における有線放送が農林省の施策によって推進され、盛んになっておるのであります。なお今後も全国的に普及される傾向を持つておるのであります。そこでそのことは、農村の通信、電話の不便から出た必然的な現象でございまして、農村の立場からいえば当然なことだと、こう思うのでござります。そこでそれに強力なる規制をする。そこでそれに強力なる規制をする。ということは、農村の立場からいえばよくないのでございますけれども、事実電話に関する問題は、やはり郵政省の電話をかけてやるということは、非

常に農村では歓迎されてゐるわけですが、さういふことは、私は電電公社としても他の士官からももう少し考えていただきかなはればならないと思います。電話には電話区域がございまして、電話区域外はかけてくれないばかりでなく、電話区域内にさえも今のところでは十分に響きを満たしておらないのでございまして、この点についてはやはり電電公社からも考へるために、他の方々からも考へてもらわなければならない。そこで今度有線放送に電話が使えるということ、いま一つは農村における公衆電話が普及するということ、もう一つは電話区域における電電公社としての立場から電話を十分に普及してもらうということ、この三つの問題を推進して、農村の電話という業務は、非常に農村の不便な人のための緩和ができると、こう考へておるのでござります。この点についても私ども電電公社に対してもぜひ御考慮を願いたいということを言つておるわけでござります。

そこで問題は、この法案の問題でございますが、森本委員は、これはどこまでも一本化して、そうして農林省の出しておる補助金のこときも何とかいう御議論に対しては、一応その通りに考えますけれども、農林省の考え方には、やはり新農村建設の立場から、新農村を作るという意味合いにおける新しい通信組織網を建設する、こういうことは新農村建設の当然なことだと思ふのでございます。そこで意見がどうしても対立せざるを得ないのでござりまするから、その対立することが、将

この法律の上に適用でないと考へますので、やはりこの点は思想を統一しておることは御意見の通りだと、こう考えまするが、しかばそれを具体的にどういう工合とその思想を統一していくかということになると、非常にむずかしい問題のように考えられますが。しかしやはり監督だけは郵政省が一本となつて推進すべきものだと考えております。

○森本委員 この法律で、完全に一本になつて指導監督はすることになつておるわけです。それで今言われた農村の電話について、これは当然電電公社がやるべきものであるけれども、やらないから、こういうふうなものが農林省その他において計画をされ、また農民の声として出てきた、それは確かに政務次官がおつしやられる通りであります。ところがこれは電電公社でもどこの責任でもない。やはり政府の責任なのです。政府がそういうところの総合的な電話政策というものを持つて——電電公社の予算は、提案をする場合には当然政府部内において決定をする権限があるわけですから、農林省が考えておるそういう問題については、農林省はそういうことをやらなくともけつこうだ、われわれの方で十分に考えてやつていくのだということの一つの強力な施策を郵政省がとつておれば、こういうことは起きなかつたわけです。しかし過去のことを言つたところで仕方がないわけであります。

そこで、これから先の農村の電話をいかに復興さかという問題については、今ここにかかるりますところの有線放送電話に関する法律によるところの電話と、今電電公社が考えてす

話部落への設置と、それからさらには回新しく考えておりますので、詳しく述べておきますが、やはりこの法律が出まして、有線放送の電話をさらに使わせるということになることは、よほど考えておかなければならぬことだと私は考えております。むろん区域外の通話はできないと制限しておりますけれども、将来やはり有線放送区域ができるとき、電電公社の電話は別として、制

限はしておるけれども、やはり区町村官守は士の通話をするようになるのだということをおそれておるのであります。むろんこの法律では制限をいたしております。もう一つは、監督はするけれども、やはり指導権を郵政省が握らなければならぬ。農村はただいまの有線放送でも、すべての設備において粗末なものが多いようでござりますが、少くとも現在やつておるところは、村によつて違いますけれども、五百万円なり千万円の金をかけておる。それが数年も耐久力がないとなると、農村では、最初は非常に歓迎されけれども、あとでは困るのじやないかという点であります。こういったような点は、やはり指導していく機関がございません。そうすると、農林省あたりにこれを指導するために、もしも有線放送課というような一つの課でもございません。そこには農政省と農林省あたりにこれを指導するために、もしも有線放送課といつてお預しなければならないのでござりますから、私はただらえんというような時代が来たときには、そこに郵政省と農林省の対立ができると今から予測しなければなりません。監督だけではなくて、監督、指導の面をどうするかということを、やはりこの機会に一つはつきりしておかなければならぬと思うのでござりますが、その点については大臣にもお考えがありましようし、さらにこれは電電公社との関連もござりますので、よく検討いたしまして、やはりこの機会にはつきりしておく必要があるということだけを申し上げておきたいのであります。

関してはしるうなんです。だから、

お願いしたいと思います。

でも、やはり不許可ということは当然あり得るわけでしょう。

若干疑義の出でくるところが二、三あ

ります。電話の普及度合いといふこ

とにかく当面電話が便利になりさえすればいいという考え方でこの補助金を出しているわけです。そうすると三年、四年、五年あるいは十年後における耐久力とか、将来の問題とかいうところまで考えて、これは農林省は出しておらぬわけです。だからそういう将来の五年、十年の先のことを考えてやうとするならば、どうしても郵政省が一元的にやらなければ、そこに不合理が出てくるわけですよ。これはいかに農林省が、その有線放送電話課とい

うような課を一課くらいこしらえてみたところが、そこまで十分に研究してやるという余地はないと思う。そういうことを考えた場合には、これは郵政省というものが、やはり正式に一元的に補助金その他の問題についてもやつていくべきだということは、これは郵政省の政務次官としては当然異論がないと私は思う。ただそこに各省のなわり争いとか、あるいはまた政府部内における閣僚の、いわゆる面子と申しますか、そういうところでなかなかやりにくい点はあると思いますけれども、しかしこれをどうしてもやらなければ、将来に問題が起つてくるといふことも、これは火を見るよりも明らかであります。だからこの点については——まあ政務次官の答弁としてはそれ以上のことはなかなかむずかしいと思いますので、あとで大臣が来たときに、やはりこの問題については明らかにしておいてもらいたいと思いますので、一つあなたの方から大臣にも、この問題についてははつきり連絡をしておいてもらつて、あしたの質疑応答あたりでも明らかにしてもらつよう

ますと、こういった制度は今度初めて認められますので、現在、これはいわば無であって、それから許可の申請があつて、許可されて初めてできる、法律論でございますがそういうことになりますので、認められなければ、おつ

し上げましたように、この法の前段の規定はなかなか書き方がむずかしいのです。わかりにくいところがあるよう

とも存じますが、私どもは農村共同体の電話連絡というものが、現在の状態では非常に不便になつてゐるといふことを考慮して、その両方から考えて、そういう団体ならこの有線放送利用の電話といふものの必要性が非常に認められるし、

これが具体的にいろいろな事態を考

えます。それで、この条項の具体的な内容に入つて、若干御質問をしたいと思

ますが、第三条に「郵政大臣の許可を受けておらぬわけですね。だからそういう将

けなければならない。」こういうことに

なつておるわけですが、この許可を受けなければならないという点に

ついては、これは現在すでに実施され

ているものについても全部許可を受けなければならぬ、こういうことになる

わけですね。

○松田政府委員 その通りであります。

お願いしたいと思います。

それでは、この条項の具体的な内容

に入つて、若干御質問をしたいと思

いますけれども、そればかりではなくて、あるいは電話に対する必要な程

度とか、住民の密度とか、地況とか、いろいろ考え合わせて結論を得なけれ

ばならないと思つております。

○松田政府委員 法律の建前からいけば

そういう不許可ということになる。そ

の場合に、それでは補助金を出したと

ころの農林省並びに自治庁の責任は一

ついても、非常に疑問がありますが、

これは農林省と自治庁の問題であります

のでここでは質問をいたしません。

しかし、そういう問題も当然この第三条

から出でくるということを、私はこの

際指摘しておきたいと思うのです。郵

政省の電気通信監理官の方では、具

体的に全国的な内容というものをつぶさ

いるところでも、かりにこの許可基準に合致しないということになれば、こ

れは遠慮会釈もなしに不許可、こうい

うことになると、そのところはやめ

なければならぬということになるわけ

ですね。

○森本委員 そうすると、現在やつて

いるところでも、かりにこの許可基準に合致しないということになれば、こ

れは遠慮会釈もなしに不許可、こうい

うことになると、そのところはやめ

なければならぬということになるわけ

ですね。

○森本委員 まあまあ大体できるだろ

うことは想像であつて、あなたの方の

資料をいろいろ見ても、全國的な内容

で、まあそろひどい結果にもならないの

たとしております。

は実は公社がやることになつております。ですが、大体觀念といたしましては、公社の電話局から若干の距離で、その間は少々近くても遠くても同一の料金でまかなうべきだというふうに考えられる程度を、一つの加入区域と考えて設定しております。その設定の基準につきましては公社の方から答弁してもらいます。

○吉沢 説明員 加入区域設定の基準ですが、ただいま監理官の方から概略の御説明があつたように、大体電話局を中心といたしまして、その電話局に入る加入者をどの区域に置くか、こういうのが概念でございます。この区域の設定に当りまして、大事な要素はやはりその電話局を中心としたしまして、社会的な関係や行政区域で、かつまた設備、局舎、線路、こういうものは相当な投資が要るの程度のバランス、人口密度、あるいは五年先にどのくらい電話の需要が起るか、こういうことを総合的に考慮しまして、個々の実情に沿うようにやっていくわけでありまして、ただいまの基準といたしましては、電話局を中心として半径一キロくらいが一番少いのでござります。多くなりますと四キロくらい、こういうのが普通でござります。六大都市のように、同じ加入区域内にたくさんの電話局があるところは、また別の考慮をしてやつておるわけあります、以上のような点におきまして、大体何級局はどういうような基準によって、電話局を中心として何キロくらいにするかというような基準はございますが、実情に適するよう、その基準を当てはめてい

く、こういうのが現在の方法でござります。

○森本 委員 第四条の第一号というの

は、今電電公社から説明があつた加入区域と加入区域外とにについて非常に関係があるわけですが、ちょっと公社の方にお聞きしますが、加入区域内であれば住民の方が電話をつけようという意思があるならば、今のところ大体つけ得るという可能性がありますか。

○吉沢 説明員 実はこの点につきましては、普通加入区域は設備費の負担が要らずにどこへもつけるべき義務があります。ところが御存じのことなく建設資金

ある、こういうことになつております。

○吉沢 説明員 実はこの点につきま

すが、もちろん大部分が区域外

にあるというふうなものはこれは当然

といつたところもあれば、今まで

お聞きしますけれども、先ほど申し上

げたように、現在の電話の状況が、全般

ではございませんで、地域的に考

えますと、もちろん大部分が区域外

にあるといつたことともいろいろ

お聞きしますが、加入区域内で

で、一キロから四キロということになるとすれば、これは将来電電公社の電話において解決がつくところなのです。そういうことを考えた場合には、農村電話をこしらえること自体の人のことを考えてみても、この地域は電話加入区域内、加入区域外という概念は、許可する方にすれば、私は持つていいのではないか。そういうことまで考へてやるのが、許可する方の老婆心ではないかと思うのです。私は加入区域外、区域内をぴったり分けるということをいつまでも言つておるのではない。この第一号の問題は、原則として電話加入区域外である、こういう概念に立つて施行していきたい。しかし特殊な地理的な条件として、あるいは特殊なケースがあつて、どうしてもそこはやらなければならぬ、そういう場合には加入区域内でやる場合もあり得る。しかしそれはほとんど例外的な問題である、こういうことを一つの前提条件としてこの一号を解釈をし、運用していくたらどうか。それは農村電話を行おうとする考え方に対しての老婆心ではないか。それは将来必ず起つてきます。どんどん電電公社の電話が普及されていくつ、そうした場合にその他にもつなぐことはできない。それの条件がそんなに低いとは考えられないと。そうなつた場合には、やはり公衆電話に入りたいと考えるのは当然だらうと思うのです。その場合はやはり公衆電話に切りかえていくということを考えるので、できるなら電話というも

のは農村電話的なものをこしらえるよりも、本来言うならば電電公社の公衆電話をつけるのが一番望ましいわけですね。それができないからこういうことを考えておるわけでしょう。この第一号の条件というものは、私が言うようになります。それができないからこういうことをおるわけじゃない。現在すでにやっているもので、電話加入区域内のものも相当あるわけです。そんなことを言つては困るから、そんなことをここではつきり言えと言つていいのじゃない。ただこれを解釈する場合に、この解釈というものは主として電話の加入区域外を考えるべきものだ、しかし例外的には加入区域内のものもあり得る、こういう解釈でどうか、こう聞いておるわけですよ。それでいいでしよう。

況といふものが、有線放送というものが有線放送設備というものを利用してこれが行われている。従つて前段に言つてありますように、いわば共同社会的といふような意味から有線放送の必要性といふものが非常にあって、それによつとくつづけてやりたいのだ。しかも金はそんなに出せないといふうな状況で必要性が起つてゐる場合には、これは将来電話がつくぞ、こう言いましても、その電話が一体どの範囲につくか、どの限度にそれが利用されるかということを考えさせますと、必ずしもそれができるからこの有線放送電話は要らないということになるかどうかは、その地域の住民の判断によるわけでありまして、その電話は電話として別につけてほしいが、これはこれとしてやはりほしいのだという場合も考えられます。しかしそうかといつて、それが都市のようなところへどんどんできていくことは、私どもは政策としては感心したことではないと思ひますので、この限度に抑えたいと思つておるわけでありますけれども、そういうものを全部押えて電電公社の電話がつくからやめなさい、というところまでは言えないのじやないか、こういうふうに考えております。

で来ておるから、だから現実にその電話というものを何とか規制をしなければならぬということどころから、この法律が出てきたわけでしょう。そういうことを考へると、なるほど第五の項に、「もっぱら通話の用に供するための線路がないこと。」ということはうたつてある。うたつてあるけれども実際にこれが運用されてきた場合には、その有線放送というものは、これは午前と午後とにかなりの時間が費されるとしても、実際問題として半分は電話に使えると思う。私は架空の論戦をしているわけではない。現実の問題として、半分以上は電話に使われていることは事実なんですよ。それでこれをつけていたいという希望を持つ者は、これはやはり電話が利用されるということが大きな魅力なんです。そうでなければ、あの電話の送受話器をつけたものをする必要はない。放送だけ聞いておればいい。わざわざラジオをつけて、それから電話をつけて、その上に公衆電話をつけるなんというばかな人はおりませんよ。現実の問題として、公衆電話をつけてラジオをつける、こんな人はおりませんよ。それは農協の特殊なものだけ聞くと、いう場合は便利ですけれども、そうなつてくると農協自体もまた考えなればならぬ問題になつてくると思う。そうすると実際につける農村の方々は、やはり電話というものを主として考へているわけです。そうなつくると、やはり私が言ったようにその電話の使命の将来も考へてやるのがわれわれの老婆心ではないか。電話行政をつかさどる者としては、そういう観点からいくならば、やはりこれと言つてきたからどこにでもつけてや

うだけれども将来はこっちの方の電話がつきますよ、やるなら有線放送だけにしなさい。こう言ってやるのが老婆心でしょう。有線放送だけならばこの法律でなくともいいわけでしょう。前の法律でいいわけだ。これは電話のことを言っているわけだから、そう言つてはいるわけだ。有線放送だけなら、それは加入区域だけでもあなたはそこに送受話器をつけてやれば、あと一年もすれば電話局が開設されて電話がつくから、それは有線放送業務の運用の規定に関する法律の届出だけでやつたらいい、こう言えば私は親切になると思う。だからこの電話については第四条の第一号の考え方、やはりその許可をする方の概念的な頭としては、今言ったように加入区域内、区域外というものを一応頭を持って当るべきではないか、こういうことを言つているわけですよ。そこでちょっと質問をそらして、この有線放送業務と電話とは全然別個のものである、それはむろん別個の考え方ですよ。しかしつける方の人としては、これはやはり電話を利用するということが大きな魅力で現在つけておる。そのことを忘れてはいかぬですよ。そこで私は第四条の第一号に戻つて、今言つたこうな考え方でこの法律を運用せられたらどうか、こう言つてはいるわけです。

沿わざ架設してくれないから、農村は不便であるから、やむにやまれず起つた現象でござります。その点を電電公社もよく考えていただきたい、こう思ひのところでござります。これは私の口から申し上げるよりも、電電公社の副総裁がおいでになつておりますから、その農村の通信、電話の不便を緩和するため、無電話部落を解消する六ヵ年計画ができ上つておりますことが一つと、もう一つは区域外といえども団体加入も計画してもらうとか、あるいは多数加入の計画をしていただく、どんどんこれを推進して実行に移していくだくなれば、今森本委員のおっしゃるようなことも従つて農民の人たちによくわかつてくれますから、この完全でない放送電話の利用よりも、ほんとうに電電公社がりっぱな公衆電話を無電話部落に徹底的にここ数年のうちに明してもらうと、農村の人たちも非常に歓迎するばかりでなく、この有線放送電話法に対する認識ができると思ひますから、一つ電電公社の意見をこの際御発表願いたいと思います。いかがでございましょうか。

社がやらぬからおれの方は知つちやい
ないということはないわけです。今まで
の電電公社のやり方についても、財
政的にやむを得ない点があつたと思いま
すけれども、私は昭和三十年の二十
二国会にここに出てきて以来、この電
電公社の問題については絶えず叱咤激
励してきつたつもりなんです。今まで
大体都会中心であった。これからはそ
うそ電電公社の財政的な規模も大き
まつたので、農村等についても十分に
考えていかなければならぬじゃないか
ということを、われわれの方からも強
く要請して、去年から初めてこの無電
話部落の解消ということをようやく電
電公社は始めるに至つたわけで
す。しかしこれは電電公社当局の責任
もありますけれども、何といってもこ
れは政府です。政府がそういう方向に
やらそとを考えるならば、これは十分
やらせ得たと思うのです。その点政務
次官はりつばな方でありますので一つ
誤解のないように、今の答弁を聞いて
おりますと、電電公社と政府とは全然
別個であつて、電電公社一つやつくて
れんかいたいという陳情みたいな格好に
もとれます。これは非常にみつともな
い格好になりますので、その点はあえ
て申し上げておきたいと思います。そ
こで政務次官もそういうふうにおっ
しゃつておられますし、副総裁も来て
おりますので、せつかくの機会であり
ますから、副総裁からこの第四条の第
一号にもからんで、将来における農村
の電話の問題を一つ御説明願いたいと
思います。

は非常な熱意を以前から持つておったわけでござります。そこで有線放送電話の問題についても、この法律を出すのがいいのか悪いのかということについては、非常に熟慮したのであります。しかしまだなんだかの法案が緩和され、かえつて農村の立場から有線放送と電話を兼用することがいいという確信のもとに成案し、今御審議を仰ぐわけでござります。この有線放送電話だけでは農村の電話問題は解決いたしませんから、どうしても電電公社がやらなければ、郵政省がそういうことを推進したらいのじやないかというわけでございますが、これは独立採算制であります。しかし、そろばんを握つておるから、農村のような金のかかるところには電話をかけないという立場であるし、また区域内でも滞留数も非常に多いのであります。それで解決できない点については、財政上の事情があることは当然でございます。そこで私も郵政省といつてしましても、これを電電公社にこういう方法でやらしたいということの熱意に対しても、森本委員と同様の熱意た結果、ただいま有力なる構想を持つておるようでござりますから、その構想を発表してもらえば、農村の人たちも有線放送に対する認識、あるいは電電公社が考えておる将来の農村の電話建設についての考え方を認識してもらうことによつて、この法案がうまくいくのではないか、こういう意味で、私

が説明するよりも電電公社から説明してもらおう方がいいという意味で、さつきお答えしたようなわけでござります。

○朝説明員 それでは農山漁村等における電話の普及改善対策について、公社において本年度より実施することにいたしております案について簡単に御説明申し上げます。

もうすでに御指摘を受けておりますように、農山漁村等におきます電話の普及は相当低位にござります。二十年前ころのものを読んでみましても、当時農村が非常に疲弊していた。どうしても産業を興さなければいかぬというので、農村に簡易な電話を普及する、あるいは加入区域についても考え方、料金制度についても考えるというような施策が、かつて当時の遞信省において作られたのであります。その後御案内の中の事変から戦争になり敗戦ということです、その案が実施されなかつた。二年後の今日考えまして、私ども農村等におきます電話の普及の悪い点については、非常な責任を感じているわけでございますが、何と申しましても非常な災害を受け、しかもわが国の復興は、一面から言えばおそいと言われたのでございますが、なかなかのスピードで復興してきた。従つて都市等においてますます電話の需要が、戦前に比べまして非常に強くなつた。敗戦当時の電話に比しまして今日五倍、六倍といふ数を見ました。それでもなお追いつけないという状況で、勢い農山村に対する電話がおくれておりました。しかしながらこれは一日もそのままに放置できませんので、さらに予算等についても政府の御配慮によりまして、今

年度からなお本格的に改善実施をいたしたいという考え方であつたわけあります。こういう方面につきまして、まず加入区域外についての対策、この付近におきましてはほとんど電話はないのでありますて、私どもは無電話部落の解消ということにつきまして六ヵ年計画を今年度から立てまして、公衆電話一萬八千個を六年間に作りまして、電話のない部落というものは全くないようにならしめたい。それから電話の需要の相当まつておりますところについては、できるだけ経費が安く引けるようにいたしたい。それから電話集電話というものを設置して参りますが、在来こういう制度もございましたけれども、区域外にわたる線路の建設等は加入者の方に負担していただくといふようになつておきましたが、これではとうてい負担にたえないと、うことで、公社としましては公衆電話の線路をつけますと同時に、それを利用いたしまして、その線路の負担を全く除外いたしまして、割合に経費を安くつけられるようになります。こういうふうにしますと、かなり農村等に電話をつけることが可能になつて参ります。在来ある制度でございますが、この経費の点で普及してなかつたという点をこの際改めたい、こういう考え方でございます。同時に新しい電話の設置をやりませんと、遠距離につきましては不経済でございますので、小さな交換機を置きまして簡易な交換事務を開始していきたい。そうしますと、それらの経費は一切公社の負担になりますので、一加入区域内の電話となつて、区域外が区域内の電話ということになりますて、電話が安くしていくとい

う形になるわけであります。在来飛びの電話局から離れておりますところでも、相当まとまって電話の需要のあるところにつきましては、これは飛び地加入区域としまして、特別の加入区域を設定いたしておりますので、長距離の線路経費は一切御負担願わないとうようなことにいたしております。

さらに先般來若干御説明申し上げておりますが、団体加入電話を、一つ新たに本年度から施行してみたい。これは加入者の方の自営も認めるということとで、企画等も農村の負担にたえるよう立っております。大体これらの経費は私どもはできるだけ多くを欲するのであります。六ヵ年間に団体加入電話を別にいたしまして、公社直営の分として百五十億程度を予定いたしておりますが、本年度一部その予算化が行なわれております。

それからただいま森本委員からいろいろ御質問がありました加入区域内におきましても、農山漁村等においては申し込んでつかないじやないか、またあるいは有線放送電話との混合というような問題もあるという御指摘があつた。私どもこれも六ヵ年計画におきまして、大体八割程度の需要は完全に消化できるようにいたしたい、原則としましては、加入区域内におきましても、そのまま残しておくような現状におきまして一挙には解決できません

が、六ヵ年間におきまして、大体新規の申し込みの八割は解消いたしました。いう計画希望を持っております。それから市外通話につきましても、現在割合に近距離で、場合によつては、自転車、スクーターで行つた方が早いという通話の懸念の状況がござります。これらにつきましては、できるだけ早くサービスを改善いたしまして、即時通話でつなぐような方式にいたしたいといたい考えに立つております。

これがいわゆる加入区域内外の一応の対策でございますが、さらにこれ以外に、町村合併促進法に伴うところの町村電話の改善対策というものを持っておりますし、これは在来御説明申し上げておる通りでございますが、大体同一行政区域内におきまして、六キロ未満の局は全部一加入区域といいたして統合いたしていきたい、それから六キロ以上にわたるものにつきましては、その相互間の通話をほとんど市内サービス同様に改善する、これに要する経費は約三百億円でございます。こういうような対策を持っております。さらに第一次計画の基本計画といたしましては、単に大都市中心でなくして、かなり地方の都市の通信施設の改善を行なつて参りまして、三十二年度計画におきましても、百数十局の局を新設すると、いうことになつておりますので、そこに新たに局ができる場合には、付近の農村等の電話も統合いたすとか、あるいは相互の通話を改善するというようなことによりまして、他のいわゆる基本計画からも相当の予算をもちます。これをもつて十分とは申し上げられかるという計画になつております。

いたしまして、都市、農村を通じまして、緊急なる電話需要に対しても対処できるような態勢にいたしまして、相互平衡のとれた普及発達をはかりたい、こういう考え方を持っておる次第でございます。

○森本委員 今公社当局の副総裁の方から詳細な説明がありましたがその問題については、内容について質疑応答で明らかにしたいことがありますので、日をあらためて質問を行いたいと思いますが、ただここで政務次官にも言っておきたいことは、先ほど来の質疑応答で、政務次官と私は農村電話の普及ということについては、ほとんど完全に意見が一致すると思います。だいぶ前からわれわれが農村の問題について非常にやかましく言つておつて、今ようやくこういう全貌が公社当局においてもでき上つた。政府としても予算的な措置としては、こういう法案を出してこういうことになつた以上は、援助しなければならぬという責任と義務が当然出てくるわけですが、そういう点を考えてみると、こういう有線放送電話というものが、私用であつたにしろ何であつたにしろ、一つの大好きな電電公社に対しても刺激剤になつたことは、私は一つの効果だらうと考えているわけです。確かにその点はどなたが言つてもはつきり言えると思ひます。しかし公社当局としてもこういう刺激剤がなければやらないというふうな意味から考へると、このいわゆる農村電話というものも大きな意義が

そこでもとに戻りまして、第四条の第一号であります、監理官、先ほど政務次官が答弁したように、これは原則的にはやはり加入区域外を主としてやつていくべきものであるけれども、しかし加入区域内についても、その地的的な条件あるいは経済的な条件その他、特殊なことから考えるべき場合もある、こういう工合に事務的に解釈をしてもいいでしょう。

○松田政府委員 事務的の解釈として申し上げますと、もちろん区域外のものは問題なくこれに入つていくべきものと思いますが、区域内としても、いろいろな条件のもとに相当こういう必要性も考えられていくというふうに考えられると思います。

○森本委員 政務次官が一応原則的な問題をはつきり言つておられるので、私はあえてこれ以上追及いたしませんが、あんまりこじな答弁をするものではないですよ。原則的にはそういうことだけれども、一応例外として特殊な状況としては、そういうことがあり得ると解釈するのが当然なんです。この法からいっても、それから今電電公社の説明した方向からいっても、政務次官が説明した方向からいっても、そういうことです。これはもう一ぺんなお繰り返してはつきりやつていただきたいと思いますから、あなたも一晩考えておいで下さい。

時間も相当迫りましたが、次に区切りをつける意味において第四条だけを済ましておきたいと思います。第二号は問題はありませんが、第三号の「そ

の業務及び当該有線放送の業務を営利

を目的として行うものでないなど、この
ういうことになりますと、現在やつて
おりますところの農協あるいはまた地
方公共団体、こういうふうに考えられ
ますし、またこれをやるところの現在
起きておりますところの協会、こうい
うようなものも考えられるわけであり
ますが、具体的にこの法案を提案をし
ておりますところのあなたの方では、実
質的にどういうものを考へておられるわけ
ですか。

○松田政府委員 ただいま森本先生の
おつしやいましたように一農協あるいは
は地方公共団体というものが、かなり
多数を占めるだろうということは私ど
も予想しております。ただここで營利
を目的として行うものでないということ
とだけに限定しておりますので、その
ほかのものにいたしましても營利を目
的として行うものでないということ
で、ある特別な団体なりあるいは個人
なりがその地方の要望といいますか、
そういうものに沿つて出て参りました
場合には、やはり許可はしなければな
らないというふうに考えております
が、実際問題として考えますと、そ
ういうものはおそらく少數ではないかと
いうふうに予想しております。

○森本委員 これは農協とか地方公共
団体がやれば一番問題がないと思いま
すが、個人あるいは団体が營利を目的
としないで行うという場合でも、個人
が行うとなりますと非常に危険性があ
ると思います。そこで營利を目的とし
て行うものでないということについて
は、あなたの方ではどこでそういうこ
とを解釈し、判断をするか、この点に
ついて一つ明らかにしてもらいたいと
思います。これは相撲茶屋みたいに

なつても困ると思いますから。

○松田政府委員 もちろんこの申請を

出してもらいます場合に、その次の第

四号にありますようにその業務を適確

に遂行するに足りる経理的基礎がある

という意味でも、これの判定せられる

ような資料というものは許可の材料と

して、いろいろ出していただかなければ

ならないというふうにも考えており

ますので、そういった資料その他を全

部調べまして、その運営目的というも

のが當利をはかるにあるかどうかとい

うことを見定することにしたいと思つ

ております。

○森本委員 それは優秀な係官が認定

するのだから間違はないと思います

けれども、これは個人がやっても事実

問題として十分採算がとれるのです。

だから當利を目的として行うものでな

いということについて、法律ではつき

りうたうことはいいですよ。ただそれ

をどういう具体的な基準をもつて當て

はめるのかというこのあなたの方の

考え方を、一つ明らかにしていただき

たいということなのです。具体的にそ

れぞれの計画があがつてくる、それを

個々に検討してどうこうということを

なくして、たとえば利潤がどうだ、そ

の場合には利潤がどれくらい上る、そ

うした場合には實際にはその加入料を

取らなければ取らない、下げるなら下

げる、そういう一つの基準が必要の

じやないですか。そうしないと一方で

は加入料をたとえば月百円なら百円、

一方では二百円取るという場合も出で

きましょうし、また上つてくる利潤に

ついても違つてくる。そこでそういう

ものの具体的な一つの基準を作る必要

はないか、こういうことを聞いている

わけです。

○松田政府委員 基準と申しまして

一つには有線放送電話の業務と、同

時に有線放送を行なつておりますの

も、実はここで書いてござりますよう

ることにしておきます。その場合に考

えることにしておきます。その場合に考

えますので、有線放送の業務の両方をここで考

えますので、有線放送の目的でやるかどうかとい

うこととは結局両方考え合せて、た

とえば施設に最初に投下された資金と

か、あるいはその後のこれに対する償

却の関係とか、その場合に取つて参り

ます料金について、そういったものは

全部この材料として提供していただき

まして、そういうものによつて利益を

生むことを目的としておるというふう

に見られるものは、この条項によつて

許可することができませんし、そうで

ないと考えられるものは当然許可して

いく。またその實際の動きから考えま

しても、第七条によりまして契約約款

といふもの届出もしてもらうことに

しておりますから、もし初め言つてき

たことと違うようなことを言つてくる

よつて考えなければ、相当私どもも注

意しなければならぬと思つておりま

す。そういう点を基準としてきめると

いうよりも、むしろそいつた考慮要

素はある意味では理論的にはつきりし

てくるものでござりますから、そういう

ものを全体判定の要素といたしまし

て、當利を追求するものかどうかとい

うことをきめたいと思います。もちろ

ん地方の機関に対しましては、そつ

いった判定の要素は当然とはいふもの

のいろいろ考慮するようなどうかとい

は、通達によつて十分示したいとは考

えております。

○森本委員 これは七条の契約その他

を定める場合の問題のときにも出てき

ますので、今の答弁ではまだ若干不満

足ありますから、そのときに一緒に

やることにいたします。

○松田政府委員 次の第四号の経理的基礎があること

についても、第七条に関連

をしてくるわけがありますが、これは

一体どういう程度の認定をし、またど

ういう程度を一応の基準に考えるかと

いうことも明らかにしてもらわなければ

ばならぬと思います。しかし第七条と

も相当関連がありますのでそのとき一

緒にやりたいと思いますが、もしこの

第四号の問題についても、あなたの方

でお考へになつてある基準あるいはま

た判断の方法というものについてのお

考えがあれば、明示願いたいと思ひ

ます。

○松田政府委員 この点も先ほどの第

三号の問題とも関連いたしますし、も

ちろん森本先生のおっしゃいましたよ

うにあとの問題とも関連していくわけ

であります。ただ経理的基礎と書きま

したのは、要するにある資金が場合に

よつたらよそから供給されている、

従つてその事業の運営によって出てく

る収入のみでまかなつていくといふこ

とでなくとも、とにかくその事業は続

けていくことが経理的に明らかに

なつてゐるということであれば、この

条項は満たされていくと考えております。

○森本委員 私の質問はまだあとずつ

と各条項を追つていたしますけれど

も、時間が過ぎておりますので明日に譲

りまして、本日の私の質問はこれで終

ります。

○松井委員長 次会は明八日午前十時

より開会することとし、本日はこれに

て散会をいたします。
午後零時三十九分散会